

## Culte du 11 mai, Moncoutant

### *Accueil*

« Là où deux ou trois sont assemblés en mon nom, je suis au milieu d'eux » dit Jésus (Mt 18,20).

### **court silence**

Ensemble, frères et sœurs, faisons place en nous à la présence de Dieu. Il nous sauve et nous offre son amour ; Le Christ vivant nous ouvre à l'espérance ; Le souffle de l'Esprit nous unit dans l'Église. Ici et maintenant, le Seigneur nous accueille comme il l'a fait hier et le fera encore demain. En ce dimanche du temps de Noël, soyez donc toutes et tous les bienvenus dans ce lieu. Que la foi, l'espérance et l'amour trouvent leur chemin dans nos vies et dans notre assemblée. Amen

### **consignes pour le culte, Spontané temps de Pâques**

#### *Louange :*

Gloire à toi Seigneur, toi qui fais naître le jour, et donnes à chaque chose sa saveur.

Gloire à toi, qui nous appelles à vivre, qui nous fais exister, qui toujours et sans cesse nous fais confiance, qui inlassablement nous tends la main.

Gloire à toi, pour les signes de ta Présence parmi nous, pour le pain partagé, pour l'amitié retrouvée, pour la paix donnée et accueillie, pour l'amour manifesté.

Gloire à toi, qui nous permets d'espérer même au milieu de la nuit, qui nous invites à oser dire que la vie est plus forte que la mort, et qu'après la nuit, la lumière va jaillir

#### **Cantique de Louange : Chante Alléluia au Seigneur**

## *Reconnaissance du Péché*

Tenons-nous devant Dieu en vérité.

Notre Dieu, qu'il est rude parfois, le chemin de la vie ! Tellement que nous venons à désespérer, désespérer des autres, de nous-mêmes ou de Toi... Regarde ce monde errer si loin de toi. J'en fais partie... Il arrive, souvent, si souvent, que nos pas deviennent lourds, notre marche hésitante, et nous nous arrêtons. Il arrive, souvent, si souvent, que la violence vienne brouiller nos relations, et la désillusion nous enferme. Comment croire en un chemin possible ? Il y a des heures où ta promesse nous paraît incertaine. Viens toi-même nous relever !

Spontané

## *Annonce du pardon*

Ma sœur, mon frère, en Jésus-Christ, le monde est libéré du péché : rien ne peut nous séparer de l'amour de Dieu. Il nous donne de croire qu'en toute impasse s'offre un passage. L'homme de Nazareth se fait lui-même chemin, pour toi, pour moi, pour nous ; il ouvre en nos cœurs des chemins de vie, de confiance et d'espérance. Amen

Relevés par le pardon nous chantons.

Spontané

## *Illumination*

Éternel notre Dieu, nous allons ouvrir la Bible. Accorde-nous ton Esprit, maternel et créateur. Que ces mots anciens te révèlent aujourd'hui, à nous qui désirons vivre en disciples de Jésus, le Christ, notre frère. Que ta parole s'élançe, nous rassemble et nous transforme. Amen

Spontané :

## *Texte : Matthieu 7,24 à 27*

<sup>24</sup>Ainsi, quiconque entend de moi ces paroles et les met en pratique sera comme un homme avisé qui a construit sa maison sur le roc. <sup>25</sup>La pluie est tombée, les torrents sont venus, les vents ont soufflé et se sont précipités sur cette maison : elle n'est pas tombée, car elle était fondée sur le roc. <sup>26</sup>Mais quiconque entend de moi ces paroles et ne les met pas en pratique sera comme un fou qui a construit sa maison sur le sable. <sup>27</sup>La pluie est tombée, les torrents sont venus, les vents ont soufflé et se sont abattus sur cette maison : elle est tombée, et sa chute a été grande.

## *Prédication*

Quel que soit notre âge, notre expérience, notre vécu, nos rêves et nos regrets, nous pouvons être secoués par des tempêtes. Celles ci peuvent prendre des formes très diverses : la perte de repère, la maladie, l'angoisse vis à vis de l'avenir, le deuil, la colère, la violence, l'indifférence des autres, la culpabilité, les questions sans réponses, les réponses douloureuses, le manque de sens... oui nombreuses sont les tempêtes qui nous guettent et des fois nous assaillent. Alors se pose avec force cette question : comment faire face ? Comment habiter notre existence malgré toutes ces tempêtes ? Comment construire notre vie ?

Dans le texte que nous venons d'entendre Jésus propose des éléments de réponses. Mais à la différence des professeurs d'aujourd'hui devant transmettre des connaissances, Jésus lui ouvre des chemins de sens, propose des images, raconte une histoire.

Cette histoire vient clôturer un long discours, où à l'aide de proverbes et d'exhortations Jésus a enseigné la foule. Quoi de plus naturel alors que de conclure par une histoire, une parabole, qui montre les conséquences de la mise en pratique de cet enseignement. Mais entrons un peu plus dans cette parabole, à travers une réflexion sur 3 éléments essentiels :

Le premier est cette image rassurante de la maison. C'est bien connu, le logement est un des besoins fondamentaux de tout humain. On peut y voir deux symboliques positives : premièrement la sécurité, le lieu de repli, le confort et le réconfort. La maison est un lieu sécurisant, à l'abri des tempêtes. D'où l'extrême détresse des personnes qui ne s'y sentent pas ou plus en sécurité, à cause par exemple de violences familiales ou à la suite d'un cambriolage. Deuxièmement, la maison symbolise aussi le lieu de l'existence en vérité. Je m'explique, quand nous sommes chez nous, nous n'avons pas à jouer un rôle. Nous pouvons enlever les masques et oser être nous, pleinement nous. Les membres de nos familles font partie des personnes qui nous connaissent le mieux, ce qui n'est pas toujours évident j'en conviens. La maison représente le lieu où je suis le plus authentiquement moi, sans artifice, sans mensonge.

Je crois que c'est pour toutes ces symboliques que Jésus parle de maison dans cette parabole. Il interroge les fondements de notre identité, de notre existence en vérité, mais aussi de nos lieux sécurisants, de ce qui nous fait tenir debout. Il demande sur quoi nous fondons nos vies, sur quelles fondations nous pouvons nous appuyer. Mais surtout il interroge la solidité de nos appuis face aux tempêtes de nos existences.

Arrêtons nous un moment sur ces tempêtes. Car elles sont le deuxième élément essentiel de cette parabole. En effet, comme je le disais plus haut, nous sommes tous et toutes soumis aux tempêtes de la vie, qu'elles soient intérieures ou extérieures. Avec cette grande particularité que les tempêtes extérieures trouvent une résonance dans nos tempêtes intérieures. C'est pourquoi nous sommes si touchés de ce qui se passe autour de nous. Oui tous les humains sont soumis aux tempêtes de la vie.

Et Jésus ne remet pas en cause cette réalité. C'est fou, ce n'est pas ce à quoi on s'attend au début et pourtant, que l'on mette en pratique ou non l'enseignement de Jésus, nous sommes soumis aux tempêtes ! La foi n'est pas un bouclier qui protège des tempêtes, mais elle est la fondation de nos vies, qui nous permet de tenir face à elles et de les traverser.

Je ne sais pas si vous noter l'énorme différence : la foi n'est pas l'assurance d'une vie sans épreuve, sans souffrance, mais bien plus la découverte que la paix est possible, que l'on peut vivre malgré et avec les tempêtes de l'existence. La foi, et ses effets dans nos vies, sont l'affirmation que l'on peut toujours tracer un chemin pour traverser les tempêtes, que la nuit laisse toujours la place à la lumière et au jour. Je ne sais pas pour vous, mais pour moi c'est une excellente nouvelle. Pour deux raisons : premièrement, cela me fait prendre conscience que je peux traverser les tempêtes, que ce ne sont pas elles qui ont la victoire finale. Cette espérance m'ouvre à l'avenir et me fait dès à maintenant habiter le présent différemment. Et deuxièmement, cela me rassure, car je prends conscience que les épreuves qui m'arrivent ne sont ni une volonté de Dieu, ni la conséquence d'un manquement de ma foi. Les tempêtes existent, ma foi me permet de tenir bon, de faire face et de traverser.

Ce qui nous amène à notre troisième est dernier élément : l'histoire met en scène deux hommes, alors pour votre culture, vous apprendrez que ce sont bien des humains hommes, mais passons. Ce qui différencie ces deux hommes, c'est juste la mise en pratique de l'enseignement de Jésus. Ce n'est pas son écoute ou non, mais bien est ce que cela porte des fruits.

Par cette parabole, Jésus pose un choix vital à ces auditeurs et auditrices, et donc à nous à travers le temps et l'espace. Il n'y a pas d'entre deux possible, c'est soit on met en pratique et on tient bon, soit on ne met pas en pratique est on perd pied. Le choix est simple, mettre ou ne pas mettre en pratique. Cela rappelle l'appel de Dieu à la fin du livre du Deutéronome que je vous paraphrase ici : j'ai mis devant toi la vie et la mort, choisi la vie afin que tu vives toi et ta descendance.

Mais pour répondre favorablement à Jésus, encore faudrait il savoir ce qu'il faut mettre en pratique. L'enseignement de Jésus n'est pas un savoir académique, ni un savoir faire, mais un savoir être. C'est un appel à changer de vie pour agir avec amour, et donc avec équité, avec justice et avec paix. Oui par cette histoire, cette parabole Jésus nous appelle à vivre selon le commandement d'amour, pour tenir bon dans les tempêtes de l'existence. C'est un choix difficile, c'est un choix douloureux des fois, mais c'est un choix salutaire, car il remet à leur place les tempêtes.

C'est l'affirmation que l'amour que nous recevons et que nous partageons, l'amour, qui nous définit comme humain, est plus fort que les tempêtes. Oui, si nous gardons ce commandement d'amour, alors toutes les tempêtes du monde ne pourront pas atteindre notre identité, notre dignité humaine.

Pour résumé : Oui, je le crois, vivre selon ce commandement d'amour, vivre en regardant les autres comme des frères et sœurs, vivre en respectant, en œuvrant pour la paix, la justice et l'équité, permet de poser de solides fondations pour notre vie, cela permet de construire notre existence en faisant face aux tempêtes qui nous assaillent, tempêtes intérieures et extérieures. Amen

**Silence puis cantique : Tous unis dans l'esprit 530**

*Confession de foi lue tous et toutes ensemble*

Dieu a tant aimé le monde qu'Il a donné son Fils unique, afin que quiconque croit en Lui ne périsse point, mais qu'il ait la vie éternelle.

Voici la vie éternelle : Te connaître, Toi seul vrai Dieu, et celui que Tu as envoyé : Jésus-Christ.

Le Fils de l'homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu. Je suis la résurrection et la vie, dit le Seigneur ; celui et celle qui croit en moi vivra, quand même elle serait morte.

Dieu est Esprit, et il faut que ceux et celles qui l'adorent l'adorent en esprit et en vérité. Amen.

**Spontané :**

## *Annonces et offrande*

- Suite de la journée
- Holygames 24 et 25 mai
- Grand Kiff 25 au 29 juillet

## *Prière après l'offrande*

Merci, Seigneur, pour tous ces dons en argent, en temps, en talents. Donne à ton Église d'en user au mieux pour l'hospitalité et le bien de tous et de toutes.

## *Préface*

### **La personne qui officie se place derrière la table de communion**

C'est notre joie de te célébrer, Dieu notre Père, pour ce monde que tu as créé si beau, dont tu traverses les douleurs et que tu ne cesses de créer toujours nouveau.

C'est notre joie de te célébrer, Dieu de toute tendresse, pour Jésus le Christ, que tu as envoyé afin qu'il emprunte notre chemin d'humanité et devienne notre frère. Il a manifesté ton amour aux petits et aux pauvres, aux malades et aux pécheurs ; Il s'est fait le prochain des opprimés et des affligés. Par sa vie il a révélé ton visage.

C'est notre joie de te célébrer, Dieu fidèle, pour ton Esprit, souffle de vie qui nous assemble en Église, de génération en génération, dans ton amour. Par toute la terre comme au ciel, il fait jaillir notre chant :

**Spontané :**

## *Récit de l'institution*

« Voici ce que j'ai reçu du Seigneur et que je vous ai transmis », dit l'apôtre Paul : « le Seigneur Jésus, dans la nuit où il fut livré, prit du pain, et après avoir rendu grâce, il le rompit et dit : 'Ceci est mon corps, qui est pour vous. Faites cela en mémoire de moi.' Il fit de même pour la coupe, après le repas, en disant : 'Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang ; faites cela en mémoire de moi toutes les fois que vous en boirez.' » (1Co 11)

## *Épiclese*

Toi qui nous rassembles et nous invites, Éternel, notre Dieu, renouvelle et raffermis notre foi. Envoie ton Saint Esprit sur notre assemblée, afin qu'en recevant ce pain et ce vin, nous recevions les signes visibles de ta présence invisible.

## *Anamnèse*

Par ce repas nous faisons mémoire de Jésus, le Christ crucifié. Et nous proclamons sa victoire sur la mort jusqu'à l'accomplissement de son règne.

## *Invitation à la Cène*

Voici la table où le Ressuscité nous attend pour partager sa vie. Il nous invite toutes et tous à ce repas. Venez ! Accueillons dans la foi le mystère de sa présence. Tout est prêt. Qui que nous soyons, d'où que nous venions, le Christ nous accueille à sa table.

Je vous invite à prendre vos livrets, nous concluons le culte ici.

## *Prière d'intercession (Assis)*

Nous prions les uns pour les autres :

Merci parce que tu nous as réunis en ce jour pour nous redire ta promesse, pour nous redire ton amour, pour nous redire la bonne nouvelle de ton Royaume. Merci parce que tu as besoin de chacun et chacune de nous, et de nous tous ensemble, pour que ton Nom soit sanctifié, pour que ton Règne vienne.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Bourges Vierzon, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

## *Fraction et élévation*

« Le pain que nous partageons est communion au corps du Seigneur Jésus-Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Seigneur Jésus-Christ. »

## *Fraction et Élévation*

Le pain que nous rompons est communion au corps du Christ. La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est communion au sang du Christ. Devenons ce que nous recevons et recevons ce que nous sommes : nous sommes le corps du Christ.

## *Communion*

### *Prière d'action de grâces*

Toi, le Vivant, tu es venu à notre rencontre. Pour ta Parole qui éclaire nos vies, pour le pain et le fruit de la vigne qui nourrissent notre foi, pour la communauté que tu construis, Nous te disons merci.

Spontané :

### *Envoi et bénédiction*

Comme la pluie descend du ciel, arrose la terre et fait germer les plantes, la parole de Dieu, déposée dans les cœurs, fait grandir la foi, l'espérance et l'amour. Le Christ nous envoie.

Recevons la bénédiction de Dieu pour être une bénédiction les uns pour les autres. La paix et l'amour vous sont donnés en abondance, par notre Dieu. Allons, dans la joie du Père, du Fils et du Saint-Esprit ! Amen.

Que le Dieu de toute grâce nous bénisse, qu'il fasse pour nous rayonner son visage, qu'il tourne son regard vers nous et nous accorde à sa paix.

Spontané :

### *Moment soro-fraternel*